

Hommage à Eric Matthey

(1929-2024)

Eric Matthey, ingénieur forestier EPFZ et ancien inspecteur cantonal des forêts, de la faune et de la pêche du Canton de Genève, nous a quittés le 20 février dernier, dans sa 95^{ème} année.

Eric eut le bonheur et le privilège – il en était fort conscient! – de diriger le service des forêts de 1956 à 1996, 40 ans d'engagement sans faille pour un patrimoine qu'il adorait et vénérait en s'y consacrant corps et âme.

Relevons en premier lieu qu'avec le magistrat de l'époque, Edmond de Senarclens, Conseiller d'Etat, il a brillamment réussi à reconstituer et recréer un patrimoine forestier pour le Canton de Genève, patrimoine fort malmené avant, pendant et juste après la guerre. Eric aura su convaincre les autorités politiques et obtenir les crédits nécessaires à l'acquisition de parcelles de forêts et de bois pour finalement laisser en héritage un massif forestier cantonal de plus de 3000 ha (environ 12% de ce Canton urbain).

Pendant ses premières années, les priorités du Canton se concentraient sur d'autres objectifs. Mais Eric a tenu le cap et la forêt a pu se reconstituer, à force d'achats, de remembrements et d'échanges.

La forêt genevoise lui doit tout. Avec son adjoint de longue date, André Joly, qui lui succédera, ils ont remodelé les massifs forestiers genevois. A Chancy, à Versoix, mais aussi à Jussy, pour ne parler que des plus importants, les anciens taillis de chênes, parfois sous futaie, exténués par les guerres et les exploitations abusives avaient été ravagés (et ce depuis des siècles de coupes rases se succédant tous les 20 ans environ).

Eclaircie positive – on favorise les brins d'avenir! -, enrichissement avec du tilleul et d'autres feuillus nobles, parfois remplacement par du mélèze et autres résineux – pour faire crever les vieilles souches de chênes toujours vigoureuses -, la sylviculture «à la Matthey» donnait gentiment une allure plus dynamique et réjouissante aux forêts du Canton.

Une des caractéristiques les plus marquantes de l'ère Matthey fut la classe et la distinction de Monsieur l'inspecteur. Partout, il imposait respect et égard. Il était écouté et suivi. Il argumentait avec calme, recul et beaucoup de considération pour son interlocuteur, qu'il soit Conseiller d'Etat ou forestier bûcheron, voire propriétaire ou employé en forêt. Sa fidèle et dévouée épouse, d'origine irlandaise, n'était sans doute pas totalement étrangère à cette prestance qui émanait de la posture naturelle d'Eric Matthey.

Pendant sa carrière professionnelle bien remplie, les tensions, tant avec les chasseurs qu'avec les pêcheurs, puis plus tard, avec les protecteurs de la nature de toute obédience, lui donneront l'occasion de démontrer sa capacité extraordinaire de négociation et d'arrangement pacifique et conciliant. D'ailleurs, il débutera, avec plaisir, une nouvelle carrière de chasse et pêche, mais seulement après sa retraite professionnelle.

Même en retraite, voyant qu'une révision de la loi forestière s'annonçait, Eric créa le *Giforge, Groupement des ingénieurs forestiers de Genève*, une association d'ingénieurs forestiers liés à Genève et dont l'objectif premier est de soutenir le service en charge de la forêt. Réunissant près de 40 forestières et forestiers, le *Giforge* participera à la modernisation de la loi forestière et de son règlement. Ses représentants défendront aussi la forêt dans différentes instances et commissions officielles.

Enfin, Eric Matthey aura encore marqué son passage par de multiples publications, tant dans le *Journal Forestier Suisse* que dans d'autres revues scientifiques. Sa carrière militaire, période qu'il avait appréciée sans en abuser, se retrouvait même dans un article qui avait marqué et surpris les jeunes collègues que nous étions à l'époque: il y expliquait les vertus indispensables d'un officier de milice dans l'exercice de la fonction d'inspecteur forestier!

Eric Matthey laissera le souvenir d'un grand Monsieur, dévoué à la forêt et à la protection de l'environnement au sens le plus noble du terme. Que Marian, son épouse, Blaise et Maureen, ses enfants, trouvent ici le témoignage de notre plus sincère gratitude et soutien dans ces moments de difficile séparation.

Roger Beer

Ancien chef du Secteur forêts et arbres isolés
Office cantonal de l'agriculture et de la nature (OCAN)

Marchissy, en mars 2024



*Eric Matthey, récemment,
à Jussy (photo Edite Peres)*